



Provincia de Buenos Aires
Honorable Cámara de Diputados

PROYECTO DE DECLARACIÓN

LA HONORABLE CÁMARA DE DIPUTADOS DE LA PROVINCIA DE BUENOS
AIRES

DECLARA

Su beneplácito por la conmemoración del 125° aniversario de la fundación de la Escuela Primaria N.º 14 "José María Varaona" de la localidad de Chacabuco, celebrado el 21 de agosto del corriente año.

MICA OLIVETTO
Diputada
Bloque Unión Por La Patria
H.C. Diputados Pcia. de Bs. As.



FUNDAMENTOS

El objetivo del presente proyecto es expresar nuestro beneplácito por el 125° Aniversario de la Fundación de la Escuela Primaria N.º 14 "José María Varaona" de la localidad de Chacabuco, que tuvo lugar el pasado 21 de agosto y cuya fundación data de 1900.

La historia de esta institución educativa se encuentra estrechamente vinculada al progreso social, cultural y material de la ciudad. En el año 1899, un grupo de vecinos con espíritu de progreso solicitó la creación de tres escuelas, que posteriormente recibirían las denominaciones N.º 5, N.º 13 y N.º 14. De los miembros de ese grupo, únicamente se ha conservado el nombre de don José María Varaona, hijo de esta localidad y destacado funcionario en diversas reparticiones públicas.

Una vez concedida la creación de la escuela, se gestionó la provisión del mobiliario y el alquiler de un inmueble ubicado entre las calles 25 de Mayo y Avellaneda. El 10 de marzo de 1900, con una matrícula inicial de cuarenta y cuatro alumnos de primer grado, la escuela inició oficialmente sus actividades.

Su primera docente y directora fue la señora María Luisa Jeangeorges, maestra normal egresada de Mercedes. El 30 de abril del mismo año, la señorita Julia Claudia Orayen asumió el cargo de ayudante de primer grado.

A lo largo de las décadas, el establecimiento atravesó múltiples etapas de crecimiento y mejoras edilicias. El edificio inicial, construido en ladrillo, contaba con tres salas y se abastecía de agua mediante un pozo.

En el transcurso del tiempo se sucedieron muchos directivos, de gran vocación, que supieron llevar la escuela adelante en bien de los niños y de la sociedad. En el año 1924 asume el cargo la sra. Amelia Rizzi y por hallarse la escuela en malas condiciones, consigue trasladar el establecimiento a otra propiedad ubicada entre las calles 9 de Julio y Padre Doglia. Su construcción era de ladrillos y se componía de seis piezas en buenas condiciones, la Sra. Amelia Rizzi trabajó con empeño y organizadamente consiguiendo la creación de todos los cursos hasta sexto grado.

En 1942 siendo director el Sr. Matías Portillo, se organizó la primera asociación cooperadora y obtuvo, por el aumento de matrícula, el desdoblamiento de los grados llegando a poseer once sesiones y la secretaria de la escuela a cargo de la señora Amelia Novaro de Heredia. La asociación cooperadora, con ayuda de un grupo de



docentes, gestionó y obtuvo la donación de don Tomas Buscalia, que tenía por objeto dos solares ubicados entre las calles 12 de Febrero y Av. Saavedra con destino a la construcción; encontrando la institución allí su asiento hasta la actualidad. Allí también, en aquel tiempo funcionaba un comedor escolar sostenido por la contribución anual de la cooperadora, que también otorgaba ropas y útiles al alumnado.

En el año 1944 se crea bajo las instrucciones del Prof. Angel Espinosa los clubes de educación física "Las Margaritas" para las niñas y "Domingo F. Sarmiento" para los niños, con la intervención de dos auxiliares, la Sra. Eda Carnelli y el Sr. Anibal Nicola, y participaron de torneos anuales y desfiles patrios. En el año 1958 se logra ampliar el patio, cubriéndolo de ladrillos.

El día 6 de marzo de 1959 se realizó la inauguración oficial del edificio de la Escuela n°14, a las 9:30 hs, siendo la directora la Sra. Maria L. Serpagli de Rodriguez. Posteriormente y estando en la dirección de la escuela la Sra. M. Wauters, en 1993, se construyeron dos aulas más sobre la calle 12 de Febrero.

En el año 1966 se realiza en el edificio la instalación de gas natural, dos años más tarde la refacción de baños de niñas y varones y la construcción del baño para discapacitados ya que comenzaba la integración de niños de la escuela especial, quien realizó importante aporte en ello.

En marzo de 2005 se construyen nuevas aulas para el secundario en la misma escuela, estando en la dirección la Sra. Adriana Vaninetti, quien logró luego en el año 2007 la realización del playón deportivo en el mismo patio. Transcurriendo el año 2014 se construye una pared divisoria que separa totalmente la escuela secundaria de la primaria, compartiendo solamente parte del patio.

Este año, la Escuela Primaria N.º 14 cumple 125 años de vida institucional, en un evento que no solo propicia la celebración de su amplísima historia, sino también la reafirmación de su rol como actor social y pedagógico de relevancia fundamental para los chacabuenenses, el sentido de pertenencia de los/as alumnos/as para con la institución y la localidad en que se halla; todo ello a través de su fuerte compromiso con la educación pública.

Es dable destacar que, en la oportunidad de celebrar la vida de la institución, se presentó un proyecto transversal, abordando a través de actividades curriculares la historia local y escolar, y exponiéndole a familias y vecinos/as de la comunidad sus cuentos, poemas, maquetas y ensayos; realizaron campañas en redes sociales, en las



cuales los/as vecinos/as pudieron contar su historia con la escuela, y difundieron el cronograma de festejos.

Ello además de las correspondientes palabras alusivas por parte de las autoridades y exdirectivos de la Escuela, en particular de la actual Directora Mariela Pugliese, la Vicedirectora Mariana Rambosio y la Secretaria Florencia Torres; hubo además relevamiento de archivos históricos, entrevistas, líneas de tiempo, y demás actividades que han sido demostrativas de que esta Institución es noble portadora de los valores a que se ha hecho alusión al comienzo de este Proyecto.

Por las consideraciones expuestas, solicito a las Diputadas y los Diputados que me acompañen con su voto en la presente iniciativa.

Asimismo, se sugiere comunicación de la presente a Pugliese Mariela, Directora de la Escuela Primaria N° 14 "José María Varaona" de la localidad de Chacabuco.


MICA OLIVETTO
Diputada
Bloque Unión Por La Patria
H.C. Diputados Pcia. de Bs. As.